

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Sesión de la Comisión de Migración y Asuntos Internacionales, miércoles veinticuatro de noviembre de dos mil veintiuno. Muy buenas tardes tengan todos ustedes, saludo con mucho agrado la grata presencia de mis compañeras y compañeros integrantes de esta Comisión de Migración de Asuntos Internacionales, y asimismo damos un saludo cordial a los medios de comunicación en las distintas plataformas digitales que nos siguen a través de nuestras páginas del Honorable Congreso del Estado. Doy la grata bienvenida a nuestra querida amiga doctora, que nos acompaña desde la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, al término de la misma sesión le daremos el uso de la palabra para que nos platique un poco de los trabajos que hemos estado realizando con diferentes colegiados y con diferentes colectivos y clubs, pero además, en el caso de ella y en lo que compete a su participación, es en el caso de la representación que tiene de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, porque también hemos tendido los puentes de comunicación con las distintas universidades. Saludó la presencia del licenciado Eduardo Vargas, quien es titular y responsable de la Casa de Migración del municipio de Izúcar de Matamoros, muchas gracias por acompañarnos licenciado. Antes de iniciar la sesión de este día, pido atentamente a todas y a todos los diputados que, debido a la contingencia sanitaria en la que nos encontramos, que todos nuestros colaboradores pasen al lobby de estas salas de comisiones, a fin de dar cumplimiento a las medidas sanitarias que las autoridades de esta materia han establecido, muchas gracias por su comprensión. Solicito atentamente al diputado secretario proceda a pasar lista y verificar el quorum legal, si es tan amable diputado.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Con gusto presidenta, muy buena tarde a todas y todos diputados. (Pasa lista e informa a la presidenta)

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muchas gracias secretario. Con la asistencia de cinco diputados, el retardo de un diputado y una diputada y la inasistencia justificada de un diputado, el diputado Natale, hay quórum y se abre la sesión de la Comisión de Migración y Asuntos Internacionales,

a las dieciséis horas con veintiún minutos. Pido al diputado secretario proceda a dar lectura al orden del día, por favor secretario.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Gracias presidenta. Orden del día. *Primer punto. Pase de lista y declaración de quorum legal. Segundo. Lectura del orden del día, y en su caso, aprobación. Tercero. Lectura del acta de la sesión anterior de fecha veintinueve de octubre de dos mil veintiuno, y en su caso, aprobación. Cuarto. Lectura del oficio número 111-19/2021IP.O.ALJ-PLeg de fecha veintiocho de octubre de dos mil veintiuno, respecto del acuerdo número LXVIII/URGEN/0070/2021 del Honorable Congreso del Estado de Chihuahua. Quinto. Lectura del oficio número DAP/0079, del Honorable Congreso del Estado de Zacatecas, respecto del acuerdo número doce aprobados mediante sesión ordinaria por esta legislatura con fecha veintiocho de septiembre de dos mil Veintiuno. Sexto. Presentación de la propuesta del programa de actividades con motivo de la celebración del Día Internacional del Migrante y, por último, Siete. Asuntos generales.*

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muchas gracias secretario. Se pone a consideración de las y los integrantes de la comisión el orden del día que la secretaría acaba de leer, las diputadas y diputados que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo levantando la mano. Gracias diputados, aprobado el orden del día.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: En el punto tres del orden del día, relativo a la lectura del acta de la sesión anterior de fecha veintinueve de octubre de dos mil veintiuno y en su caso, aprobación. Se consulta a las y los integrantes de esta comisión si se dispensa la lectura del acta de la sesión anterior, misma que fue enviada a sus correos institucionales, quienes estén a favor sírvanse manifestarlo levantando la mano. Aprobada la dispensa de la lectura. Pongo a su consideración el contenido del acta antes referida, ¿algún diputado o diputada desea hacer uso de la palabra? No habiendo quien haga uso de la palabra, quienes estén a favor sírvanse manifestarlo levantando la mano. Aprobado el contenido del acta.

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: En el punto cuatro del orden del día, corresponde a la lectura del oficio número 111/19/2021 IP.O. ALJ-PLeg de fecha veintiocho de octubre de dos mil Veintiuno, respecto del acuerdo del Honorable Congreso del Estado de Chihuahua. Se da lectura, por favor secretario. Pido al jurídico de aquí del Congreso del Estado, por favor sirva dar cuenta. Adelante secretario, por favor.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Presidencia del H. Congreso del Estado de Puebla. Presente. Para su conocimiento y los efectos conducentes, le remito copia del acuerdo número 58/URGE/0070/2021/IP.O, por medio del cual el H. Congreso del Estado de Chihuahua, exhorta respetuosamente al licenciado Andrés Manuel López Obrador, titular del Ejecutivo federal y a la Secretaría de Relaciones Exteriores para que, de conformidad con los artículos 89 fracción X de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos, 1 y 2 fracción IV de la Ley de Servicio Exterior Mexicano, en el ámbito de sus competencias realicen las acciones conducentes para la pronta firma y ratificación de la Convención Interamericana sobre la Protección de los Derechos Humanos de las Personas Mayores adoptada por la Organización de los Estados Americanos el quince de junio de dos mil quince, asimismo, me permito informarle que la iniciativa que da origen al citado acuerdo, lo cual fue aprobado de urgente resolución en los términos del artículo 174 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del Estado, se encuentra para su consulta en la página oficial de H. Congreso del Estado. Sin otro particular, por el momento le reitero a usted la seguridad de mi atenta y distinguida consideración. Atentamente, diputada Georgina Bujanda Ríos, presidenta del H. Congreso del Estado. Es cuanto presidenta.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muchas gracias, diputado secretario ¿Algún diputado o diputada desea hacer uso de la palabra? No habiendo quien haga uso de la palabra se procede a pasar a la lectura del punto seis del orden del día.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: En el punto

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

seis del orden del día, corresponde a la presentación de la propuesta del programa de actividades con motivo de la celebración del Día Internacional del Migrante. Aquí para lo cual diputados y diputadas, agradezco enormemente el compromiso que han tenido todas y cada uno de ustedes diputado y diputadas que integran esta comisión, en donde hemos tenido la coincidencia de estar reunidos con nuestros homólogos en el estado a través del Instituto Poblano de Asistencia del Migrante, y bueno, compartimos con la diputada Ruth, que pudo incorporarse y que su agenda le permitió incorporarse, y acordamos una serie de actividades en los respectivos distritos que representamos. Si bien es cierto, migrantes hay en todo el estado y nuestra obligación como legisladores es atender precisamente a Puebla y a los poblanos, también lo es que, hemos estado platicando con el Instituto, con la doctora Martha, que es su titular, y llegamos a la coincidencia de poder empezar una campaña de trabajo, a la vez de hacer una campaña de difusión y de jornada de servicios en distintos distritos del estado, y en ese sentido, empezando en la semana del migrante con los distritos que representamos los integrantes de esta comisión. Entonces, nos permitimos ya establecer primero que nada, dos fechas formales con el Instituto Poblano de Asistencia al Migrante, y aquí le agradezco, quiero hacer un paréntesis para agradecerle al diputado Eduardo Castillo, quien nos propició los acercamientos también con el instituto y ha estado desde luego muy pendiente, y en coordinación con él hemos estado impulsando estos trabajos, cierro paréntesis, y continúo compartiéndoles la propuesta para desarrollar el programa en conmemoración del Día Internacional del Migrante. La propuesta que se tiene es hacer una semana del migrante, empezando del día lunes trece de diciembre, concluyendo al viernes diecisiete de diciembre de la presente anualidad, y el día dieciocho de diciembre, que es el día que se conmemora al migrante, lo dejaríamos abierto por ser día inhábil, cae en sábado, y sobre todo partiendo de que todos como integrantes podamos tener una actividad ya programada en nuestras demarcaciones, pero también se aceptan sugerencias y se aceptan aportaciones de cada uno de ustedes por si tienen a bien hacer alguna actividad en conjunto como comisión, que sería lo ideal, yo por eso deje abiertas las fechas para escuchar los comentarios y aportaciones acertadas de cada uno de ustedes. El trece de diciembre ya se tiene prevista una firma de convenios de colaboración entre el IPAM y los ayuntamientos que se congreguen para esa fecha, hasta ahorita los del distrito dos de Huachinango están confirmados, y va a ser en punto de las doce del día en el Centro Integral de Servicios, ubicado en Angelópolis, en este boulevard de Angelópolis, y en ese sentido, ahí se estaría por confirmar si va a

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

hacer en la sala de protocolos o en la sala de juntas de este edificio dos, que está en el patio central de del CIS. Para el día quince de diciembre de dos mil veintiuno, se tiene la propuesta de un evento de conmemoración del Día del Migrante, a través de la firma de convenio con los presidentes municipales del distrito veintitrés, que representa nuestro diputado secretario de esta comisión, también sería en punto de las doce, ahí en el en el CIS, en el mismo lugar o ¿tú nos habías hecho la invitación para ir a tu distrito?

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: A mí me gustaría si me permites presidenta...

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Por favor, adelante secretario

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Si me permites opinar y decirles que, es una buena iniciativa de hacer este Día del Migrante, festejarlos puntualmente, esencialmente es bueno. Sí me adhiero a la propuesta, el catorce para un servidor en el distrito de Acatlán, con mucho gusto para que los recibamos allá.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA MARIANO HERNÁNDEZ REYES: ¿Catorce?

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Catorce, sería catorce, ¿no?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: El martes catorce.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Sí.

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Es correcto

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Porque cambiaste la fecha, ¿no?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Sí claro, hicimos un cambio de fechas.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Porque era catorce.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Martes catorce, ¿es correcto diputado?

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Sí.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: ¿Martes catorce a las 12:00, en tu distrito o más tarde?

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Sí, a esa hora está bien. Ya los lugares los definimos en la agenda, en la marcha, ¿les parece?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muy bien, claro que sí diputado secretario. La siguiente propuesta para el tercer día, que sería el quince de diciembre precisamente, es un evento de conmemoración del Día del Migrante, para lo cual me permití invitar a quien ha estado trabajando con el Poder Legislativo a través de la Comisión de Migración, en este caso, a la doctora Adriana Estela Ortega Ramírez, quien es el enlace del área de Relaciones Internacionales

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, y con ella hemos estado planeando una serie de foros tanto virtuales como híbridos, para que podamos informar a través de foros y simposios diferentes temáticas que son del interés general, tanto para los migrantes connacionales como también para los familiares, en un momento le vamos a dar la palabra para que ella nos haga la propuesta de las diferentes temáticas, y desde luego enriquecerla con la propuesta de cada una de ustedes, aquí nuestra amiga diputada Aurora, quien ya tiene toda la experiencia y le reconozco su grande acervo y sobre todo su perfil académico, que sería muy importante nos pudieran proponer qué temas pudiésemos aprovechar con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla para poder ofrecer a los migrantes. Una temática que está en la mesa es el tema de la posible reforma migratoria en Estados Unidos, que como ustedes sabrán fue motivo de gira de trabajo del presidente de la República, el licenciado Andrés Manuel López Obrador, y que sin duda es un tema que nos han solicitado mucho en el colectivo y en los clubs de migrantes. En ese sentido, le cedo el uso de la palabra a quien desee hacer uso de la voz. Diputada Aurora, adelante.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. AURORA GUADALUPE SIERRA RODRÍGUEZ: Muy buenas tardes a todas, a todos, a quienes nos acompañan, a los medios de comunicación, a nuestros invitados especiales, muchísimas gracias y bienvenidos por supuesto, gracias a mis compañeras, a mis compañeros, presidenta también gracias. Sumarme por supuesto, me parece muy interesante, nada más confirmar con los presidentes, a lo mejor no comprendí muy bien si puedo sumarme a los eventos del CIS...

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Es correcto, sí.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. AURORA GUADALUPE SIERRA RODRÍGUEZ: Platicar con los dos presidentes de las cholulas, tal vez estén interesados y a lo mejor le damos celeridad en un mismo acto, ellos pueden llegar ahí en el distrito, y por otra parte, quizá abonar en este tema de las conferencias, de los talleres, creo que sería muy importante todo lo que tiene que ver de manera transversal con la

violencia, con todo el tema de nuestras migrantes, sobre todo porque nosotros sabemos a lo que se exponen, a lo que se enfrentan, son la verdad más vulnerables todavía, si lo padecemos en general en condiciones a veces digamos es un privilegio, la verdad es que nuestras migrantes padecen como sabemos muchísimos temas, y abonar desde la parte académica incluso, creo que les podría servir de mucho, un tema de sus derechos, de saber cómo ejercerlos, la verdad es que está muy invisibilizado tristemente todo lo que padece una mujer migrante, yo creo que por ahí podríamos ir y en el caso de los distritos, también quizá abonar en la cuestión de las propias familias, de los hijos, de lo que realmente padecen, y también que estas pláticas pudieran ayudar a solventar obviamente lo que padecen también las familias o las personas que se quedan sin desamparo que serían los hijos, entonces, yo abonaría eso sin olvidar presidenta, diputada, secretario, felicitarlos por el trabajo realizado y que me permiten retroalimentarlo.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Adelante, claro que sí diputada, entonces, ¿tomarías algún día de estos para celebrar la firma de convenio con tu distrito, qué día te parece?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. AURORA GUADALUPE SIERRA RODRÍGUEZ: Creo que aprovecharemos

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: El día trece.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Y queda pendiente de confirmar

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: La firma de convenios es el trece.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Sí, es correcto.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Es correcto. Sin embargo, si no pudiera ella, tenemos el resto de la semana para que se pueda celebrar.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. AURORA GUADALUPE SIERRA RODRÍGUEZ: Me sumo también secretario

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Perfecto, muchas gracias. Le damos la más cordial bienvenida a nuestra compañera integrante de la Comisión de Migración y Asuntos Internacionales, diputada Lupita Leal, muchas por su participación.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIA GUADALUPE LEAL RODRÍGUEZ: Muchas gracias, una disculpa.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: No, al contrario. Ahora sí que estamos precisamente en el análisis de la propuesta para lo que va a ser el programa de actividades de la semana conmemorando el Día Internacional del Migrante, y estábamos comentando justo las fechas que tenemos y bueno, la propuesta es que se conmemore el Día del Migrante en una semana, que inicie desde el lunes trece y concluya al viernes diecisiete de diciembre de la presente anualidad y tenemos dos fechas confirmadas, para lo cual se gestionó la firma de convenios con el IPAM y los ayuntamientos de los distritos que representamos. Entonces, o los ayuntamientos con los que... en el caso del diputado Mariano que tiene muchos años de venir trabajando y de impulsar y coadyuvar en la gestión de los ayuntamientos. Si alguien está interesado, alguna diputada o diputado está interesado en que se le incorpore en este programa para la suscripción de los convenios con los ayuntamientos, dejamos a su consideración este calendario de actividades para que vayan ustedes disponiendo de las fechas; el trece arrancamos con firma de convenios del distrito dos de Huachinango, la verdad es que la diputada Ruth y yo estuvimos en reunión con la maestra Martha y

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

nos dio a elegir fechas para nuestros respectivos distritos y vamos a hacerlo antes de la semana del migrante, pero ahorita por cuestión de pandemia, de austeridad, es desgastarlos doblemente, considerando todos estos aspectos acordamos recorrer nuestra fecha para incorporarla a la semana de migrante. Dejamos a consideración de ustedes, el diputado secretario de la comisión, el diputado Lalo Castillo, nos va a convocar a los presidentes municipales de su distrito para la celebración y suscripción del presente convenio para el martes catorce de diciembre, él lo va a hacer en la cabecera distrital de Acatlán de Osorio, y nos hace la invitación extensiva a la comisión. Adelante diputada Ruth.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Buenas tardes a todos los invitados y pues bueno, el conocimiento se ha compartido también en nuestros distritos para llevar toda esa información que tiene la BUAP, que tanta falta nos hace a los ciudadanos y bueno, esa reunión diputada, una reunión de trabajo bien productiva, de verdad tienen que ir a conocer el Instituto, es desde que uno entra el ambiente bien bonito y todo lo que hacen y todo lo que ofrecen, desde las Casas del Migrante en Nueva York, en Los Ángeles, en Nueva Jersey, es una cosa impresionante de formación, que también a través del gobernador se ha hecho un excelente trabajo a favor de los migrantes, entonces, presidenta sí me sumo con mi distrito quince.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muy bien deputada.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: El lunes, ¿no?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: El lunes, ¿quieres también hacer la firma de convenio?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Sí.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Correcto, okey, distrito de...

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: ¿Lo harías aquí?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Diputado me iría con ellos a Zacatlán, pero esta lejitos.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: La pregunta es, ¿cómo va a ser el 13 aquí en el CIS?, ¿también ahí lo harías?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Sí, en el CIS.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Perfecto, muy bien. Aquí entonces, claro que sí, con todo gusto diputada.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Porque ve que ese día ya lo habíamos platicado, que es la fecha.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Correcto, así es.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Para el veintinueve.

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Así es.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Entonces, si no con gusto la cambiamos

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Entonces se recorre para el día trece de diciembre, muy bien, correcto, ¿algún otro diputado desea hacer uso de la palabra? Gracias diputado Mariano. A las doce del día diputada Ruth. Es correcto, lunes trece de diciembre, doce horas del día.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP MARÍA MARIANO HERNÁNDEZ REYES: Buenas tardes diputadas, diputados. Efectivamente yo creo que sí habría que cerrar la relevancia que se requiere, esta fiesta del migrante ya viene haciéndose hace muchos años en la zona de Acatlán, principalmente se ha hecho mucho en Piaxtla, a veces Chinantla, de hecho, llegan grupos, conjuntos, o sea hacen una fiesta bien en esa región. Yo creo que, bueno, porque el número importante de esa región de Acatlán está en Nueva York, hay otras comunidades como Huaquechula y otras que se han ido a Los Ángeles, pero la comunidad de Acatlán, en el caso del diputado Lalo Castillo, es la zona de Nueva York, yo creo que entonces sí sería relevante que, aparte de esta firma de convenios, me puse ahorita en contacto con la diputada Nelly Maceda, ella también pertenece a la comisión de migrantes en esa zona, y está también dispuesta a participar en el municipio que pudiera generarse con Piaxtla; en Piaxtla tendríamos todas las condiciones de poder generar una firma del convenio e invitar si es posible a varios migrantes que radican en Nueva York, entonces, podríamos empezar a trabajarlo, tenemos el tiempo para poder hacerlo y creo que sería fundamental, porque por ejemplo, hay muchos empresarios poblanos con éxito, digo, en Atlixco tenemos a Jesús Lira que es dueño de varios restaurantes en Nueva York, el nuevo rey de la tortilla ya se lo quitó a Félix Sánchez, pero dice Félix Sánchez que hay que invitarlo porque él es el original, pero bueno, hay que tener cuidado porque de repente allá lo que hemos visto con ellos son muy solidarios cuando están allá y de repente hay que entrar a los mismos líderes para que realmente se vuelva una comunidad más fuerte, pero entre ellos son muy solidarios, inclusive, en cooperaciones para mandar a fallecidos desafortunadamente, pero yo creo que sí podríamos nosotros que esta legislatura pudiera tener ahora sí un power con una atención real y hemos tenido a

veces temas de esos. Un servidor estuvo apenas con el oficial mayor de Relaciones Exteriores para varios temas precisamente de esto, porque se quejan nuestros paisanos en los consulados que no son bien tratados y entonces, de repente pues hay ahí uno que otro vival que les cobran una lanita para llevarlos al consulado, entonces, nosotros traemos a muchos compañeros, independientemente de la identidad del color le han dado su vida desde que Melquiades formó la Casa del Migrante, Casa Puebla en Los Ángeles y Casa Puebla en Nueva York, y entonces, creo que habría que hacer una invitación, ellos vienen en esta temporada no nada más a un tema del migrante, sino a pasar fiestas decembrinas y habríamos a lo mejor aprovechar a uno, dos o tres que pudieran incorporarse para darle lo suficiente, bueno ésta un familiar, entonces, aparte incluso que tiene una cartera impresionante de trabajadores y todo, y yo creo que eso le daría...no importa de repente ellos aunque de repente no se saludan y todo, pero sí es importante que estén aquí, y habría una adición integral y aquí el beneficiario son nuestros migrantes, yo creo que sí pudiéramos contemplarlo y ver de paso que pudiera ser tentativamente a lo mejor miércoles el tema de Piaxtla, pero yo ahorita te confirmo.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Correcto, claro que sí, miércoles quince. Gracias diputado Mariano, de hecho, proponía así en este año a visitar a nuestros connacionales a Nueva York, a Los Ángeles y a Nueva Jersey, pero la mayoría vienen a Puebla, entonces, la propuesta que se ha venido platicando justo con las dependencias competentes, en este caso el IPAM, es que vayamos en febrero, pero ya lo estaremos analizando. Adelante diputada Aurora.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. AURORA GUADALUPE SIERRA RODRÍGUEZ: Para abonar un poco la propuesta que hace nuestro compañero, el diputado Mariano, proponer a la mesa que se hiciera un evento para reconocer a los migrantes exitosos, poco reconocimiento se les otorga, estoy en total acuerdo en eso, ¿por qué no lo hacemos?, convocamos, hacemos un evento de altura y reconocemos a todos esos liderazgos del estado, obviamente nos dan una representación efectiva, lo pongo en la mesa para que podamos organizar ese evento y entregar reconocimientos a nuestros liderazgos en el exterior.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Es muy cierto diputada y agradeceré tu valiosa aportación. El día quince de diciembre es el último día de la sesión, si están de acuerdo, pudiéramos pedirle a nuestro compañero, diputado secretario

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: Lo planeamos para el jueves

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Lo planeamos para jueves el evento de Piaxtla con el diputado Mariano, y el miércoles quince que es la última sesión ordinaria del primer periodo ordinario de sesiones, podemos proponer esta iniciativa de premiar en el pleno a los migrantes exitosos que, seguramente la mayoría van a coincidir en este mes de diciembre precisamente, porque vienen visitando a sus familiares, me parece una extraordinaria propuesta de reconocimiento y premiación para nuestros migrantes.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Entonces, lo pasaríamos ¿Para qué día?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Jueves quince de diciembre

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: Dieciséis.

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: El evento de la premiación.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: Jueves dieciséis, ¿verdad?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Es correcto

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: El quince cerramos y entonces esta por ahí muy...

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Tengo entendido que en el calendario que habíamos visto que jueves es quince.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: ¡Ah!, ¿jueves es quince?

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Es correcto

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Corroboren por favor

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA GUADALUPE LEAL RODRÍGUEZ: Miércoles quince.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Miércoles quince, perdón, ese día sería.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: Ese día se cierra

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Preguntamos a la dirección jurídica si ¿Ese día se cierra la sesión o ese día es el último?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: El quince de diciembre es el último día y se carga de recepción de puntos, normalmente siempre se carga en ese último día, entonces...

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Entonces, ¿celebrar una sesión aparte el jueves?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIANO HERNÁNDEZ REYES: Sí, porque no nos va a dar tiempo, vamos a salir probablemente tarde, la costumbre es que cada año con año, no sé de dónde salen tantos puntos para aprobar, pero bueno, tienen quince días de vacaciones y por eso lo hacen

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Bueno, entonces sería en el Congreso del Estado, ¿verdad?, la premiación. En ese caso, considerando que, en el Auditorio Miguel Hidalgo, correcto, muy bien, ¿algún otro diputado desea... diputada Lupita por favor?

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARIA GUADALUPE LEAL RODRÍGUEZ: Gracias. Muy buenas tardes a todos y a todas, yo quisiera compartirles en esta mesa una realidad que, estoy segura de que estamos conscientes los que estamos presentes acá. Una servidora viajó en septiembre de este año a la Ciudad de Los Ángeles para encontrarme con algún grupo, precisamente de migrantes y quiero compartirles en esta mesa que hay dos tipos de migrantes lamentablemente; los que tienen papeles y pueden retornar, pero también están los migrantes que con el simple hecho de escuchar aeropuerto les da miedo ir, sienten que los pueden detener, y platicando directamente con varios migrantes de ahí, que son los que no tienen papeles, me decían que ellos han intentado hacer un acercamiento de

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

actividades en lo que es la Casa Puebla, allá en Los Ángeles, y me decían que han tenido que ponerse ellos de acuerdo solos para poder generar en este año que pasó de pandemia de la COVID, actividades porque por protocolos muchas dependencias, y obviamente es entendible, no habían podido prestar los espacios para hacer eventos. Hace unas semanas tuve contacto nuevamente con ellos y con ellas, y algo de lo cual pues lamentablemente están un poco sumidos, es que lo que decía la diputada Aurora, el tema del reconocimiento me parece que no sólo debe de ser a los que ya saltaron y a los que ya tienen papeles, a los que ya tienen un reconocimiento no sólo por ya tener papeles oficiales, sino porque ya tienen una manera de subsistir y hacer su vida, pero hay otros migrantes que también necesitan no solo un reconocimiento, sino en esta semana de migrantes también propongo en esta mesa hacer por zoom de esos migrantes que, lamentablemente porque no tienen los papeles, porque estos migrantes pagan sus impuestos, quiero decirles, ellos pagan sus impuestos, la única diferencia es que no tienen estos papeles oficiales para poder cruzar, venir y regresar, entonces, yo también pongo a su consideración sobre esta mesa el hacer un reconocimiento por zoom en esta semana, un día antes para todas las mujeres y los hombres que están en Los Ángeles, que están en Nueva York, que lamentablemente no han sido reconocidos y que están esperando esta oportunidad para poder generar este encuentro, y para que también de parte de esta comisión se vea ésta reciprocidad de que están siendo escuchados, y también me platicaban ellos que tienen un problema que al parecer hay un programa y ustedes no me dejarán o me corregirán, se los pido, que hay un programa donde las y los migrantes dieron sus papeles, sus nombres, su credencias de los taxes y lo dieron a Casa Puebla para que pudieran hacer un encuentro con sus familiares, por la COVID, lamentablemente llevan un año y no se les hizo esta devolución de esos papeles, entonces, ellos también me piden que necesitan esos papeles oficiales que, de alguna manera les dan una certeza en territorio americano. Me encantaría que pudieran considerar este reconocimiento también en zoom para aquellos que no pueden regresar, y que es otra historia, donde estos migrantes lamentablemente sí se sienten abandonados, con lágrimas me lo dijeron allá y sobre todo son los migrantes que están ubicados en la parte de Santa Ana, en la parte de Los Ángeles, California, y que me platicaban lo que comentaste compañero diputado y amigo, que en los consulados se acercan y lo único que les dan es la vacuna, pero que no les dan otro tipo de actividades, no les dan otro tipo de servicios, no les dan otro tipo digamos, de talleres o de estrategias para que puedan considerar obviamente ya una vida mucho más

saludable mental, emocional y como migrantes. Es cuanto y lo dejo a la consideración de todas y todos ustedes.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Gracias diputada Lupita, me parece también muy acertada tu propuesta, y por supuesto la tomamos en cuenta, porque se trata también de visibilizar precisamente a los familiares, por lo regular las políticas públicas van encaminadas a reconocer y favorecer en muchos de los casos a los migrantes con un caso exitoso, lo que decíamos empresarios exitosos, reconocidos poblanos migrantes que han tenido una vida de éxito, pero no es el caso de todos, es correcto, entonces, por supuesto que lo tomamos en cuenta diputada, y bueno pues, tenemos precisamente como propuesta el día quince de diciembre hacer un evento vía zoom con la BUAP, con la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla a través de su facultad de relaciones internacionales, aquí con las de derecho y el área de relaciones internacionales podría quedar para ese día. Adelante diputada Ruth.

C. VOCAL DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. MARÍA RUTH ZÁRATE DOMÍNGUEZ: Me regreso un poquito para que, cuando sea lo del reconocimiento cederle la voz a alguno de ellos para recibir el... darle la voz a alguno de ellos para que platicaran su historia ¿No?, porque traen una historia motivadora, una historia de esfuerzo, un estar atrás; nosotros a lo mejor no lo vemos ya, pero hay una historia de años atrás, entonces que nos relataran un poquito, que nos practicaran atrás de esa historia, cómo llegaron y cómo fue todo el transcurso de esos años, puede ser una historia inspiradora y motivadora. En cuanto presidenta.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Me parece muy acertado diputada Ruth, vamos a tomar nota de lo que están aquí aportando, me parece que sí sería importante que incluyéramos en el orden del día de este evento conmemorativo de premiación a un representante, que se le diera voz para representar a su vez, valga la redundancia, al resto de los migrantes que nos honran con su presencia. Vamos a ver si ya tenemos lista la semana y ya con esto yo les mando, si me lo permiten, a sus correos electrónicos la propuesta de cómo quedó esta reunión de la sesión de la comisión de todas las participaciones y aportaciones

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

de cada una de ustedes para la conmemoración de la semana del migrante, y ya nada más si alguien más tiene algún otro evento o propuesta para cerrar esa semana, bienvenida; el día dieciocho insisto, que es el día del migrante, lo dejamos abierto para que ya cada uno de ustedes realicen alguna actividad si consideraran de trascendencia desde luego, poder convocar a la comisión y bueno, pues me gustaría también cederle el uso de la palabra a nuestra querida amiga, a la doctora Adriana, para que nos pueda comentar ella grosso modo y de manera pormenorizada los temas, las temáticas que como la reforma migratoria en Estados Unidos, pues sin duda son temas de interés que podemos hacer precisamente en las mesas de trabajo, en este caso por vía zoom, por vía de simposio o conversatorios. Adelante doctora Ramírez.

C. PROFESORA-INVESTIGADORA DE RELACIONES INTERNACIONALES DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA, ADRIANA SLETZA ORTEGA RAMÍREZ. Buenas tardes, muchas gracias, me da mucho gusto participar en este día, en esta sesión de la Comisión de Migración y Asuntos Internacionales, me presento, soy la doctora Adriana Sletza Ortega Ramírez, soy profesora-investigadora en la BUAP, en la Facultad de Derecho, actualmente soy la coordinadora de la maestría en derechos internacionales y derechos humanos y el trabajo de migración, temas de migración encuadran en las migraciones en Puebla hace ya bastante tiempo, y justo en ese contexto quería comentarles porque la diputada, a la que le agradezco mucho la invitación, diputada Laura Zapata. Nosotros tenemos un observatorio que se llama observatoriomigraciónpuebla.org, ahí ustedes pueden ver los grados académicos que hemos estado realizando, este observatorio es el conjunto entre investigadores de la BUAP de la Facultad de Derecho, del área de relaciones internacionales con la Organización Civil Iniciativa Ciudadana, y bueno, este observatorio justo surgió en el momento en que estaba en auge en las casas en Estados Unidos, así las representaciones de Puebla en Estados Unidos que nos parece como un elemento de relaciones internacionales bien importante para Puebla, por qué Puebla tiene muchas casas en el exterior de esta dimensión extraterritorial de la política de atención a migrantes por parte de Puebla, entonces, a lo largo de este tiempo hemos dado el seguimiento de las investigaciones en el tema migratorio y cada cuánto elaboramos un reporte, en esta ocasión tenemos para este año el reporte número trece que revisamos por el efecto de la pandemia en el tema migratorio, pero también al primer año de la administración del presidente Joe Biden y la



“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

posible reforma migratoria en Estados Unidos, porque nos pareció como un tema esencial, justo por lo que decían aquí las compañeras diputadas, la diputada Lupita, la diputada Aurora, ¿por qué?, porque lo que ocurre aquí ya en Estados Unidos es que tenemos distintas poblaciones migrantes, por un lado los que ya se regularizaron, los que ya hay una larguísima tradición de Puebla en el tema migratorio, obviamente de futuras generaciones de migrantes, muchos de ellos han sido exitosos justo por estar en la costa de los Estados Unidos, que les permitió la posibilidad de ascenso económico, y por otro lado, las poblaciones que se han ido en distintas generaciones, en distintos momentos históricos, que no han podido regularizarse, y justo Estados Unidos no tiene una depreciación desde el ochenta y seis, entonces, toda esa población migrante que se fue en otro momento o que se ha ido a través de distintas vías como la visa de turista, trabajando cuando no deberían de trabajar, entonces se mantiene una condición de indocumentación en Estados Unidos justo para estas personas. Estas posibilidades de regularización existen en este momento a diferencia de lo que había ocurrido anteriormente con la administración del Trump, cuando todas las acciones eran en contra de la migración, incluso, la migración legal; en este momento hay un contexto bien importante en Estados Unidos, y justo la gente tiene que estar preparada como decía bien la diputada Lupita, están pagando impuestos porque se están preparando para poder legalizarse en los Estados Unidos, entonces, nos parecía importante hacer este foro que si puede incluirse en la semana de colaboraciones del Día del Migrante, sería positivo, con recomendaciones como muy específicas, solamente de cómo prepararse para este momento, aquí algo que tiene que tener visto, y también las autoridades desde aquí tenemos que estar listos, porque los municipios tienen que estar listos incluso para poder ofrecer a la gente los documentos que necesitan, entonces, estamos pensando cómo sería doble, por un lado, presentar este reporte que ya tenemos listo, y por otro lado, acudir con algunos compañeros desde Estados Unidos que dan recomendaciones de la situación en Estados Unidos, y también otros compañeros aquí en México que hagan recomendaciones de los documentos a tener, entonces, nos parecía cómo hacer un pódium pues no muy largo tampoco, porque los migrantes luego también se cansan demasiado y bueno, tengo aquí con la propuesta se las podría pasar a través de la diputada Laura...

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Les vamos a dar una copia de la propuesta que estaba leyendo la diputada Lupita

C. PROFESORA-INVESTIGADORA DE RELACIONES INTERNACIONALES DE LA UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE PUEBLA ADRIANA SLETZA ORTEGA RAMÍREZ. Para informar a las personas de cómo se pueden ir preparando para este momento, ojalá haya posibilidad de legalización de nueve millones de migrantes en Estados Unidos, de la cual la mayoría son mexicanos, entonces, va a tener si esto logra algún tipo de ayuda de gran efecto para nuestras poblaciones, además de eso, por supuesto hay distintos tipos de investigaciones que se hacen en el BUAP y en distintas universidades de ordenamiento que, Puebla y con muchos compañeros colegas investigadores, investigadoras en distintos temas, tanto el tema de género, tanto el tema de niños migrantes, tema de violencia, se está trabajando mucho, sobre todo ahora como en este contexto de las políticas migratorias que también es una situación muy complicada que se está viviendo en nuestro país, y bueno, pues quedo a sus órdenes para cualquier cosa que necesiten, mi correo electrónico es adriana@correo.buap.mx ahí está la copia de los observatorios si desean consultarla, es el observatoriomigraciónpuebla.org y bueno, también al pendiente de cualquier cosa.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muchas gracias doctora, le aprecio mucho sus valiosos comentarios, sobre todo su extraordinaria disposición para coadyuvar con el Congreso del Estado, con este Poder Legislativo, con esta tarea de difusión, de información hacia nuestros hermanos connacionales, le reiteramos nuestra más cordial bienvenida y le apreciamos mucho su extraordinaria disposición, porque sin duda la postura de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, debe ser una aliada de este Poder Legislativo, redundando en el fortalecimiento de las relaciones interdisciplinarias, así de que, ¿algún diputado más desea hacer uso de la palabra?

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Si me permites presidenta.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Adelante secretario

C. SECRETARIO DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. EDUARDO CASTILLO LÓPEZ: Nada más para decirte presidenta que, es un buen evento lo que se va a organizar toda una semana, de verdad es algo importante, porque el reconocimiento se debe haber dado un día, como dice el diputado Mariano, era un día y un evento en la mixteca solamente, aquí va a ser una semana completa con varias actividades, la universidad que se hermana con el Congreso también. Doctora, agradecerle, porque la actividad que traes ya con la diputada Laura nos hace ver que estamos en el mismo canal de corresponderles a los paisanos migrantes, a todos ellos, que siempre lo he dicho, no se fueron por gusto, se fueron por necesidad, y por lo menos que haya una comisión de diputadas y diputados que les aplaudamos desde aquí, y la propuesta que hace la diputada Lupita creo que también es un buen mérito, vía zoom, un agradecimiento. Podemos invitar a muchos paisanos que nos conectemos y que sepan que tienen una comisión de migración que los va a defender y que podemos legislar muchas cosas en la materia. Entonces, solamente reconocerte la labor que estás haciendo diputada Laura, cuenta con nuestro apoyo, yo me sumo de inmediato porque en Acatlán de Osorio, distrito de la mixteca poblana, lo comprenden sesenta y un municipios, lo que es la mixteca poblana, alrededor solamente de la mixteca, del distrito veintitrés hay aproximadamente dos millones de migrantes y la gran mayoría se concentra en el Estado de Nueva Jersey, Nueva York y otra parte están en Los Ángeles, Houston, Texas, todos están regados allá, y si ellos se organizan para mandar los dólares a nuestras familias de nuestros paisanos, por qué no organizarnos nosotros. Enhorabuena diputada, lo aplaudimos y apoyamos esta propuesta de toda una conmemoración de toda la semana.

C. PRESIDENTA DE LA COMISIÓN DE MIGRACIÓN Y ASUNTOS INTERNACIONALES, DIP. LAURA IVONNE ZAPATA MARTÍNEZ: Muchas gracias, diputado secretario, aprecio tu consideración y referencia, y bueno, pues agradecer nuevamente a todas mis compañeras diputadas, diputados que integran esta comisión, su voluntad permanente de trabajo en favor de nuestros connacionales. No habiendo más intervenciones y terminados los asuntos del orden del día, se levanta la sesión, siendo las diecisiete horas con diez minutos.

“2021, 375 años de la fundación de la Biblioteca Palafoxiana”

Agradeciendo de manera reiterada la valiosa presencia de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla, en la representación de la doctora Adriana que, ha sido una importante aliada de los trabajos de esta comisión, sin duda, muchas gracias, ese reconocimiento de manera reiterada y a nuestro amigo Eduardo Vargas, encargado de la Casa del Migrante en Izúcar de Matamoros, agradeciendo también su valiosa presencia. Muchas gracias a todos y que tengan una excelente tarde.



HONORABLE CONGRESO

DEL ESTADO DE

PUEBLA

LXI LEGISLATURA

ORDEN Y LEGALIDAD